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SEÑALES DE ALARMA
SOBRE LA SITUACIÓN DE LOS BUITRES

La mayor colonia del buitre leonado, según el último
censo nacional, estaba en las hoces del Riaza y su entorno
(Segovia). Sin duda se trata también de la población más
estudiada, por cientos de ornitólogos, desde que se creó el
Refugio de Rapaces de Montejo en 1975. El intenso se-
guimiento realizado permitió detectar allí tempranamente
problemas o tendencias que después resultaron ser mucho
más generales. Por tanto, no deben tomarse a la ligera las
rigurosas informaciones procedentes de los naturalistas que
llevan décadas trabajando en esos parajes, casi siempre de
forma desinteresada e independiente.

El último censo de otoño, realizado por 88 ornitólogos,
organizado por el Fondo para el Refugio, y coordinado
por el biólogo Juan Prieto, registró un descenso conside-
rable, tal como se refleja en el informe final correspon-
diente (de 89 páginas), que puede verse en Internet
(www.naturalicante.com). Esto ya suponía una seria ad-
vertencia, que debería haberse tomado muy en serio, en
vez de menospreciar su validez.

Lo que este aviso significaba se ha visto confirmado
con los resultados de los censos de primavera y verano, de
nidos con éxito, realizados por el Dr. Fidel José Fernández,
al igual que los 32 años anteriores.

Durante 64 días de trabajo de campo, Fidel José ha po-
dido controlar 179 nidos de aves rapaces con éxito en la
cría, en los que salen adelante 203 pollos (168 en el nor-
deste de Segovia, y el resto entre el sur de Burgos y el
suroeste de Soria), correspondientes a diez especies dis-
tintas.

Para el buitre leonado, el número de pollos que vuelan
es el más bajo de los 15 últimos años, con casi un centenar
de pollos menos que el máximo que se alcanzó en 2001
(poco antes de que comenzaran a aplicarse las normativas
que impedían dejar las reses muertas en el monte de la
forma tradicional).

El alimoche o buitre blanco también disminuye, y de
hecho no ha habido ningún año con resultados más bajos
que éste, en toda la zona, y desde 1975 inclusive. De otra
ave en parte carroñera, el gran cuervo, puede decirse algo
parecido.

Por otra parte, éste ha sido el primer año, en toda la
historia del Refugio, en el que no ha salido adelante ni un
solo pollo de buitres en «La Catedral», una de las peñas

grandes del cañón principal. Además, la temporada de cría
del buitre ha sido la más retrasada de los 33 años del Refu-
gio, lo que seguramente se debe al hambre.

La situación sería mucho peor aún sin los pocos come-
deros de buitres que siguen funcionando en la comarca,
abastecidos por ganaderos de la zona; incluyendo el de
WWF/Adena en el Refugio de Montejo (gracias a la meri-
toria labor realizada por el guarda Jesús Hernando), y sin
olvidar los de Campo de San Pedro y Ayllón.

Llama la atención la importancia creciente que están
adquiriendo, para distintas rapaces y otras especies de la
fauna, ciertos lugares que han quedado fuera del Parque
Natural y de sus actuaciones de uso público, aprobadas en
su mayor parte después de su ejecución y sin tener en cuenta
el extenso informe jurídico del Defensor del Pueblo, ni
bastantes alegaciones de asociaciones naturalistas vincu-
ladas a la zona.

Volviendo al buitre leonado, en otras zonas de distintas
provincias donde también se han realizado censos actua-
les, éstos reflejan asimismo un descenso considerable, al
menos en buena parte de la mitad norte de España (y tam-
bién en otras regiones), según los datos presentados el mes
pasado en las III Jornadas sobre Buitres. En este curso de
verano de la UNED, uno de los que más alumnos han teni-
do, participaron gran parte de los principales expertos de
toda España y también de Portugal y Francia. Se adjuntan
a continuación las importantes conclusiones de estas Jor-
nadas, que fueron aprobadas por unanimidad, así como un
resumen de las mismas.
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DE 2007]

Los participantes en las Jornadas sobre Buitres agrade-
cen la inmejorable acogida encontrada en las sedes de la
UNED de Ávila en 2001, de Barbastro (Huesca) en 2004,
y de Plasencia (Cáceres) en 2007; así como la amable co-
laboración de otras instituciones, de bastantes entidades
públicas o privadas, y de gran número de personas.

Dada la gravedad de los problemas que afectan actual-
mente a las poblaciones de buitres, y la necesidad de re-
solverlos antes de que sea demasiado tarde, los participan-
tes en las III Jornadas se reafirman en las conclusiones de
las dos convocatorias anteriores, que siguen vigentes; so-
bre todo, teniendo en cuenta el reciente agravamiento de
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algunas de las amenazas que allí se anunciaban. Y ade-
más, resaltan especialmente las siguientes consideracio-
nes:

1) Es importante mantener las relaciones de los buitres
con la ganadería extensiva, para asegurar la supervivencia
de ambos, y para evitar que una normativa demasiado rí-
gida pueda ocasionar una catástrofe.

Es muy urgente considerar que los buitres son actores
de un desarrollo sostenible que permite:

— Eliminar y limpiar los animales muertos de la mane-
ra más tradicional, natural y económica que se pueda ima-
ginar.

— Mantener un tipo de ganadería extensiva muy favo-
rable no solamente a la biodiversidad (de la que los buitres
son parte importante), sino también al hombre (para obte-
ner productos de alta calidad).

— Favorecer un ecoturismo cada vez más demandado,
pero que debe realizarse de forma respetuosa y en sitios
donde no produzca alteraciones. Los buitres son hermo-
sos, representan el emblema de una naturaleza en equili-
brio, y son un sello de calidad ambiental.

— Evitar la emisión de muchos gases que contribuyen
al efecto invernadero. La recogida, transporte e incinera-
ción de miles y miles de cadáveres genera un consumo de
combustible y una considerable emisión de dióxido de
carbono, que podría evitarse de forma sencilla permitien-
do a los buitres ejercer su función, contribuyendo de ma-
nera nada despreciable a la eliminación de biomasa y a
reducir la contaminación. No tener esto en cuenta supone
un error muy grave para el futuro.

— Reducir el riesgo de transmisión de enfermedades,
que puede ser mucho mayor con la recogida y el transpor-
te de cadáveres de una explotación a otra.

2) Es urgente aplicar de forma útil y efectiva, en todas
las comunidades autónomas, el Real Decreto 664/2007,
de 25 de mayo (B.O.E. del 5 de junio), relativo a la ali-
mentación de las aves rapaces necrófagas; y legalizar los
vertidos de determinadas explotaciones ganaderas. Con-
viene compartir la gestión con ONGs con experiencia en
la zona, y debe existir fluidez en los datos.

Se aconseja facilitar la creación y la gestión de mulada-
res en cada explotación, lo que además permitiría descon-
gestionar algunos grandes muladares.

Con respecto al alimoche, es necesario situar pequeños
muladares enfocados a la especie, así como favorecer de
otros modos la alimentación suplementaria, en las cerca-
nías de los territorios de reproducción, y de los dormideros.

Con relación al quebrantahuesos, se aconseja incremen-
tar el éxito reproductor de las parejas cuyo fracaso esté
relacionado con la falta de recursos, mediante alimenta-
ción suplementaria específica de dichas parejas en el en-
torno de los sectores de nidificación. Conviene asimismo
optimizar la gestión actual de los grandes comederos.

A nivel nacional, por encima de estrategias autonómi-
cas, y aplicando el marco legal de la Unión Europea, se
debe desarrollar un plan que permita recuperar (o mante-
ner, según los casos) el equilibrio que ha permitido la con-
servación de la actual población de aves carroñeras en
España.

En Portugal, debe clarificarse la situación para que los
restos de especies cinegéticas puedan ser abandonados en
el campo, sin muladares, de acuerdo con las normativas
europeas.

3) El uso ilegal de veneno se ha generalizado de forma
muy alarmante en los últimos años, y está teniendo un gran
impacto en las poblaciones de aves carroñeras, echando
por tierra muchos logros de conservación de las últimas
décadas.

La erradicación del uso del veneno es una de las medi-
das más importantes para la conservación de todas las es-
pecies de buitres, y en general de las aves carroñeras. La
lucha activa contra el veneno debe incluir la creación de
patrullas con perros adiestrados, como ya se ha hecho en
algunas regiones, así como la sensibilización de los colec-
tivos de cazadores.

Es necesaria la coordinación entre las comunidades au-
tónomas para mejorar la eficacia de las estrategias de erra-
dicación del uso ilegal de cebos envenenados. También se
debe mejorar la cooperación transfronteriza con Portugal
y Francia, así como el intercambio de experiencias y pro-
cedimientos.

El principal impedimento para la erradicación del ve-
neno lo constituyen las complicidades existentes en los
diferentes colectivos implicados, llegando a incluir en oca-
siones a la propia administración medioambiental.

4) Debe prohibirse la instalación de parques eólicos en
el entorno de los territorios, dormideros y comederos de
buitres; y no sólo en las zonas de nidificación, sino tam-
bién en las áreas de alimentación o de estancia, de paso o
de rutas, y de conexiones entre buitreras.

Considerando las áreas importantes para los buitres y
otras aves (incluyendo las especies protegidas), así como
los hábitats de especial interés, conviene hacer mapas que
indiquen las zonas de exclusión total de parques eólicos, y
también aquellas otras zonas de exclusión preferente.

5) La instalación de tendidos eléctricos y otras
infraestructuras supone una alteración del hábitat, y gene-
ra una mortalidad no natural de distintas especies de bui-
tres (y de otras muchas aves). Las nuevas estructuras de-
ben instalarse de forma adecuada para prevenir la electro-
cución y la colisión. En los tendidos ya existentes, deben
adoptarse medidas para corregir en lo posible estos fenó-
menos, que afectan negativamente a la conservación de
los buitres.

6) Conservar de forma integral el hábitat y el entorno es
esencial para distintas especies de buitres (incluyendo las
más escasas) y de otras aves.

Denunciamos, en particular, las actuaciones innecesa-
rias (obras, infraestructuras, etc.) llevadas a cabo en espa-
cios naturales protegidos, que son incompatibles con la
protección de espacios y especies. Resulta hipócrita e in-
aceptable que la administración con competencias en con-
servación acepte, o incluso promueva, el empobrecimien-
to y la ocupación del hábitat.

Es necesario que la conservación del hábitat (y también
de las especies) sea prioritaria en los planes PORN y PRUG,
que deben desarrollarse y cumplirse en los espacios prote-
gidos; y también, en otros instrumentos legales relativos a
la gestión de las poblaciones de aves carroñeras y de sus
hábitats.
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En las fincas donde vive el buitre negro, el manejo fo-
restal y agrario debe compatibilizarse con la conservación
de esta especie.

7) Las molestias humanas constituyen en muchos casos
un problema real, que no debe menospreciarse; sobre todo,
en los lugares y las épocas de cría.

Exceptuando los casos muy precoces o muy tardíos, y
teniendo en cuenta las variaciones locales, la época sensi-
ble para la reproducción de los buitres, en el conjunto de
la Península Ibérica, viene a ser la siguiente:

Para el quebrantahuesos, del 10 de diciembre al 15 de
agosto.

Para el buitre negro, del 15 de enero al 30 de septiem-
bre.

Para el alimoche, del 1 de marzo al 15 de septiembre.
Para el buitre leonado, del 15 de diciembre al 31 de

agosto.

En los alcornocales con
nidificación de buitre ne-
gro, se recomienda reali-
zar la saca del corcho
cuando el pollo de los ni-
dos cercanos tenga una
edad comprendida entre
unos 35 y unos 75 días; y
si no se ha realizado un
seguimiento, en el perio-
do comprendido entre el 1
de junio y el 1 de julio; y
siempre bajo la supervi-
sión de la guardería, o de
personal competente.

Por otra parte, hacen
falta campañas educati-
vas, divulgativas y de sensibilización, para niños y adul-
tos.

8) Los proyectos de reintroducción suponen un consi-
derable esfuerzo, que es preciso mantener a muy largo pla-
zo. Deben realizarse de acuerdo con las directrices de la
UICN, tal como se ha hecho en veteranos proyectos que
han tenido éxito en Europa; y en particular, después de
que hayan desaparecido las causas de la extinción, sin per-
judicar a las poblaciones salvajes, y con el máximo con-
senso previo posible entre los sectores afectados.

9) Con respecto a otras cuestiones que afectan a los
buitres, en Europa y en el mundo, nos remitimos a lo ya
reflejado en las conclusiones de las dos jornadas anterio-
res.

10) Es de justicia reconocer el gran esfuerzo desarrolla-
do, en favor de los buitres y la vida salvaje, por muchas
personas y entidades. La situación actual de las aves
carroñeras y de su entorno sería muchísimo peor sin este
trabajo noble y generoso, discreto pero constante, y con
frecuencia a costa de auténticos sacrificios personales, que
no siempre han sido valorados como se merecen.

Estas III Jornadas están dedicadas especialmente, por
una parte, a algunos grandes naturalistas cuya labor fue
decisiva y que han fallecido después de la convocatoria
anterior: David Gómez Samitier, socio fundador del Fon-

do Amigos del Buitre, su mujer Lourdes Mairal, y sus hi-
jas Jara e Iris; y el ornitólogo suizo Daniel Magnenat. Se
adjuntan resúmenes de su meritoria labor.

Por otro lado, las III Jornadas están dedicadas también
a los magníficos guardas de WWF/Adena en el Refugio
de Rapaces de Montejo, Hoticiano Hernando (actual Guar-
da de Honor) y Jesús Hernando Iglesias; a todos los guar-
das que han conseguido hacer de su vocación una profe-
sión, incluso con muy escasos medios y reconocimiento; y
a todos los naturalistas que dedican sus vidas generosa-
mente, superando muchas incomprensiones y dificultades,
a defender la vida silvestre y nuestro valioso patrimonio
natural.

En lo relativo a las aves carroñeras, deseamos apoyar
en especial la labor desarrollada durante décadas por aso-
ciaciones como el ya citado Fondo Amigos del Buitre, en

Aragón.
Además, todos los par-

ticipantes (ponentes y
alumnos) en las III Jorna-
das sobre Buitres acuer-
dan, también por unani-
midad, felicitar al Fondo
para el Refugio de las Ho-
ces del Riaza, por su lar-
ga trayectoria a favor de
estos parajes y por todas
las batallas libradas para
defenderlos; respaldando
expresamente su oposi-
ción a la proyectada «sen-
da larga», oposición que
fue refrendada por el De-
fensor del Pueblo en su
informe del 16-5-2006

(05-MKB-AJF; Nº expediente: Q0502445; registro
06031482); agradeciendo el apoyo encontrado, en lo rela-
tivo a esta cuestión, en muchas asociaciones de defensa de
la naturaleza; y deseando que este apoyo pueda extender-
se a todas las asociaciones en el futuro, formando una vez
más un frente común contra una amenaza grave de con-
servación. No debemos olvidar la hermosa herencia que
nos dejó Félix Rodríguez de la Fuente. Por otro lado, la
conservación de un espacio protegido debe estar antes que
su uso turístico, lo cual resulta de especial importancia en
un caso como éste.

Debe reconocerse asimismo la valiosísima y variada
labor realizada por otras asociaciones y entidades, en Es-
paña y también en otros países, para defender las aves
carroñeras y su entorno.

Por último, los participantes en las III Jornadas sobre
Buitres reiteran su felicitación a la UNED, a la vez que
desean dar ánimos para que sea posible organizar las próxi-
mas Jornadas.

* Dr. Fidel José Fernández y Fernández-Arroyo es direc-
tor de las Jornadas sobre Buitres y presidente del Fondo
para el Refugio de las Hoces del Riaza.

Buitres leonados, especie que había disfrutado de una gran
recuperación en España, después de décadas en declive


